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Un total de 4.793 empresas y 
25.325 trabajadores quedaron 
bajo la modalidad de cese de fun-
ciones momentáneo para recibir a 

fin de mes parte del Fondo de 
Seguro de Cesantía. La cifra regio-
nal corresponde a 7,2% del total 
nacional. En la Región del Bío Bío 

hay tres casos ya conocidos: Ymca, 
Club Hípico de Concepción y 
Marina del Sol. 
La adhesión a la Ley de Protección 

al Empleo fue criticada por algu-
nos sectores, mientras que otras 
voces declararon que es la única 
salida para evitar quiebras. “Si hay 

compañías que hacen mal uso, 
deben ser sancionadas”, señaló el 
empresario Michel Esquerré.

Bío Bío es la segunda región del país en número de compañías que se han acogido al beneficio. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M. 

POLÍTICA PÁG.5

Así lo afirmó Miguel Aguayo, coordinador del Comité de Pandemia del Servicio de Salud Concepción. Tasa de con-
tagios en la región se estabilizó por segundo día consecutivo, aunque se conoció un nuevo fallecido.

Peak de contagios se generaría a mediados de mayo
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Salida de empresa 
ejecutante no afectará 
continuidad del Pacyt
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Fiscalía acusa Sename  
de Hualpén de permitir  
abusos a los menores
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EDITORIAL: RESPETAR EL ESPÍRITU DE LA LEY
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral

Nadie puede anticiparse a lo que 
ocurrirá en el futuro, siendo com-
pletamente desacertado promo-
ver una nueva postergación del 
plebiscito constitucional. Es ino-
portuno, reviviendo la discordia 
en un contexto en el que resulta ser 
indispensable mantenerse cohe-
sionados y evitar que nos distrai-
gamos en asuntos que parecían, 
por el momento, bien encamina-
dos. Pareciera ser que otra vez los 
cálculos electorales y el sacar pro-
vecho de un par de semanas de 
buena racha “encuestocrática” ha 
logrado vencer la resistencia a esa 

ciones para no vulnerar las liberta-
des, la iniciativa y los derechos 
esenciales de todos sus ciudada-
nos, sin privilegiar a pequeños gru-
pos bien posicionados y con alta re-
sonancia para influir en la adop-
ción de decisiones políticas. 

No es sólo por azar que el asun-
to haya sido puesto sobre la mesa, 
de manera innecesaria, simultá-
neamente por una encuesta, un 
exministro juzgado políticamen-
te, un ministro del interior en ejer-
cicio y por el propio Presidente de 
la República. Detrás hay meros cál-
culos e intereses partidistas que, de 
paso, arrastrarán otra vez la elec-
ción de gobernadores regionales. 
Como empecinándose a que la 
nueva normalidad sea volver todo 
atrás, incluso antes de octubre, de 
modo que no se mueva nada, ex-
plotando el miedo a las pestes y a 
la pobreza, para mantenernos do-
mesticados y temerosos. Así, lo 
normal no tendrá nada de nuevo. 
Mejor que todo siga igual de cen-
tralizado, que sigan gobernando 
los de siempre. Que nada cambie, 
ya les llegarán un par de migas al 
pueblo llano para que se siga ali-
mentando.

tentación especuladora de sacar 
un provecho del pequeño buen 
momento en medio de la falta de 
certezas, explotando el miedo, que 
viene a ser el mejor medio de los 
desesperados para sacarle alguna 
ventaja a las situaciones trágicas. 
Ni siquiera está claro si la suspen-
sión del acto electoral respondería 
a motivos sanitarios, cuya emer-
gencia se verá en su momento, o al 
crítico escenario económico que 
se proyecta, que parecería ser nue-
vamente el gran argumento para 
dejarlo todo igual. Como si de eso 
dependiera una democracia, sólo 
de tasas de crecimientos y desem-
pleo, cuando es todo lo contrario. 
Es la oportunidad para, entre to-
dos, determinar los pilares esen-
ciales que podrían servir para con-
ferirle al Estado un rol más eficien-
te y significativo que le permita 
estar bien premunido de atribucio-
nes y recursos que le hagan en-
frentar futuros derroteros con más 
eficiencia. Esta pandemia no será 
la última, ni es la primera, gran 
circunstancia extraordinaria que 
deberemos superar. Consagrar un 
Estado que sepa ponderar adecua-
damente el ejercicio de sus atribu-

Ni siquiera está claro 
si la suspensión del 
acto electoral 
respondería a 
motivos sanitarios, 
cuya emergencia se 
verá en su momento, o 
al crítico escenario 
económico.
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Para detectar la presencia de la  
Covid-19 se pueden emplear tres 
tipos de test: PCR, que detecta el 
genoma del virus, y los test que 
detectan las proteínas (antígenos) 
del virus. Hay un tercer tipo de 
test, es el que detecta los anticuer-
pos producidos como respuesta a 
la infección: son los test serológi-
cos de detección indirecta. 

RT- PCR: Sirve para detectar si 
hay virus o no en el organismo. El 
genoma del coronavirus SARS-
CoV-2 es una molécula de ARN. 
Una vez tomada la muestra, se ex-
trae y amplifica el genoma del vi-
rus. Esto se hace mediante un kit 
de extracción de ácidos nucleicos. 
Si la reacción es positiva, demues-
tra que hay ARN del virus y que la 
persona está infectada. El test de 
PCR es muy específico y sensible. 
Tarda unas cuantas horas en rea-
lizarse. Pueden dar resultado po-
sitivo en personas antes que se 
manifiesten síntomas, pero que ya 
tengan el virus. 

rus y su sistema inmune ha produ-
cido anticuerpos. Esto no implica 
necesariamente que esté infecta-
do, quizá se haya curado, o simple-
mente ha estado en contacto con 
el virus y no ha tenido síntomas. 
También, son mucho más rápidos 
que la PCR y, se pueden realizar en 
pocos minutos. La desventaja es 
que son mucho menos específicos 
que el RT-PCR.

Test antigénicos: Confirma la 
presencia del virus mediante sus 
proteínas (antígenos). En este caso 
se detectan las proteínas de la su-
perficie del virus (proteína S). Si la 
reacción es positiva, demuestra 
que hay proteínas del virus y que la 
persona está infectada. La ventaja 
es que son mucho más rápidos y se 
pueden realizar en unos pocos mi-
nutos. Es fácil de realizar también. 
La desventaja es que son mucho 
menos específicos y sensibles que 
el RT-PCR”, explica. 

Test serológicos: En este tipo de 
test se detecta la respuesta inmu-
ne frente al virus a través de los an-
ticuerpos. Es una detección indi-
recta en la que no detectamos el vi-
rus, sino que la respuesta del 
sistema inmune ante el virus. El 
anticuerpo a detectar reconoce 
las proteínas del virus. Si la reac-
ción es positiva, demuestra que 
hay anticuerpos contra el virus y 
que la persona, en algún momen-
to, ha estado en contacto con el vi-

Para detectar la 
presencia de la  
Covid-19 se pueden 
emplear tres tipos de 
test: PCR, antígenos, y 
serológicos.

Los exámenes para 
detectar la Covid-19

El Presidente Sebastián Piñera 
dio inicio este martes a la ley de 
capitalización del Fondo de Ga-
rantías para Pequeños Empresa-
rios (Fogape), iniciativa que entre-
ga un respaldo estatal para que 
las firmas puedan acceder a prés-
tamos para financiar el capital 
de trabajo en medio de la crisis 
por Covid-19. 

El Mandatario explicó que la 
nueva normativa permitirá ga-
rantizar nuevos créditos por un 
monto de hasta US$24.000 mi-
llones, lo que equivale casi al 
10% del PIB. 

En la misma línea, el jefe de 
Estado informó que este miér-
coles el BancoEstado comen-
zará con la entrega de los crédi-
tos, destinados a empresas con 
ventas anuales menores a 
1.000.000 de UF. 

Para que las empresas puedan 
acceder a estas líneas de crédito, 
el Estado aportará US$ 3.000 mi-
llones al Fogape de BancoEstado. 

 
@KarlaEnAccion 
Juntos y unidos los chilenos nos 

levantaremos de los efectos de la 
#Covid_19 Bandera de Chile.  Hoy 
el Pdte @sebastianpinera pone en 
marcha ley q impulsa #Créditos-
GarantíaEstatal para q nuestras 
pymes, que tan mal lo han pasado 
en los últimos meses, accedan a re-
cursos en condiciones preferentes”. 

 
@Senadornavarro 
“Mientras Piñera anuncia #Cré-

ditosGarantíaEstatal (aún no sabe-
mos cómo beneficiarán a bancos), 
junto a @CNT_NOmasAFP pre-
sentaremos Proyecto p/derogar De-
creto 3.500, que ha permitido a las 
AFP apropiarse de los fondos de 
trabajadores especulando c/jubila-
ción de millones de chilen@s”. 

 
@KfraIII 
“#CréditosGarantíaEstatal pos-

tule el primer día a primera hora 
al famoso crédito a la fecha aún 
aparece que está en trámite la so-
licitud, ustedes creen que alguien 
me ha contactado para solicitar al-
gún antecedente o algo por el esti-
lo, nada solo los de siempre recibi-
rán la plata”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El balance sobre el uso de la Ley de Protección 
al Empleo sigue causando controversias. La 
normativa que permite a los empleadores sus-
pender el pago de remuneraciones fue presen-

tada como una política especialmente enfocada en las 
pymes. Pero un número considerable de grandes com-
pañías están acogiéndose al beneficio.  

Vamos a los números. A la fecha, en Bío Bío un total 
de 4.793 empresas se han sometido a la Ley, afectando 
a 25.325 trabajadores que recibirán los Fondos del Segu-
ro de Cesantía. Las autoridades del Ministerio del Tra-
bajo no han entregado el desglose por tamaño de empre-
sa, pero en el ámbito nacional la información oficial es 
que el 73,9% de las empresas son micro, 18,5% son pe-
queñas, 3,4% medianas, y 1,3% grandes.  

Con las cifras nacionales es posible extrapolar los 
porcentajes para la Región del Bío Bío. El ejercicio arro-
ja, del total de 4.793 empresas, que 3.542 son micro, 886 
son pequeñas, 162 son medianas y 62 son grandes com-
pañías instaladas en la región. 

Ejercitar estos números tiene un objetivo: elucidar la 
cantidad de grandes empresas que han adherido a la Ley 
de Protección al Empleo. Conviene recordar que estas 
compañías suman ventas mínimas de 2,8 mil millones 
de pesos anuales. El problema, y de ahí la controversia 
generada, es diferenciar las empresas en riesgo debido 

Respetar el espíritu de la ley

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

¿Qué se están perdiendo? 
  
Señora Directora: 

No cabe duda que el regreso a 
clases presenciales es un tema po-
lémico, sobre todo cuando este he-
cho, el cual puede ser tomado 
como medida del inicio efectivo a 
la “nueva realidad” postulada por 
el presidente Piñera, afecta directa-
mente en la formación de los niños, 
niñas y adolescentes del país. Por lo 
menos, eso es en teoría, donde no 
está demás preguntarse, ¿de qué se 
están privando los educandos? 

A grandes rasgos, me atrevo a 
decir que lo que se están perdien-
do es la escolarización, esto enten-
dido como el proceso burocrático, 
mecanizado y a plazos fijos en que 
las y los docentes – chivos expiato-
rios en caso de que el sistema es-
tructural evidencie sus innegables 
ripios – deben lograr resultados 
cuantitativos, por lo general bajo la 
espada de Damocles propia del 
contrato a plazo fijo. Ni hablar de 
la inviabilidad a la que puede que-
dar expuesto el establecimiento si 
una mayor exigencia redunda en 
más repitencia. Uniformar nuevos 
adultos, reza el dicho, donde lo que 
se podría alcanzar a vislumbrar 
como atisbo de educación no es 

más que el esfuerzo institucionali-
zado de instruir y entrenar al indi-
viduo para usar su “libertad” den-
tro de los límites establecidos. 
Prohibido salirse de los márgenes. 

Tomemos conciencia de que 
educarnos va más allá de sumer-
girnos en la “nueva normalidad”. 
En ningún caso la formación va en 
relación directa al número de días 
metido en una sala de clases. 

 
Fernando Fernández Ulloa 
 
Ley anticolusión 
  
Señora Directora: 

Cuando los bienes son escasos, 
sobre todo en tiempos de coronavi-
rus, es fundamental poner normas 
para evitar las malas prácticas. So-
bre todo, considerando que, en Chi-
le, las multas para sancionar a las 
grandes empresas no constituyen 
un elemento disuasorio para modi-
ficar sus prácticas, ya que no son lo 
suficientemente altas, y peor, las in-
ternalizan como un costo que des-
pués es trasladado al precio que pa-
gan los consumidores. 

Cuando son efectivas, las penas 
de cárcel tienen un impacto disua-
sivo mayor sobre conductas anti-
competitivas que las sanciones 

económicas, por varios motivos, 
entre ellos, porque no pueden ser 
financiadas por terceros y porque 
las multas pueden representar una 
fracción menor de la riqueza del 
coludido en el caso de individuos 
de alto patrimonio. La posibilidad 
de ir a la cárcel, para todos los 
miembros de un cartel, salvo quien 
sea el primero en denunciarlo, 
también potencia la efectividad de 
la delación compensada. 

En ese sentido, y frente al con-
texto económico que nos desen-
volvemos, es imperante poner ce-
leridad al proyecto anticolusión, 
una iniciativa  que aumenta  la fis-
calización, garantiza la protección 
de quién da a conocer el hecho y 
aumenta, de una vez por todas, las 
penas para quienes abusan de su 
poder, en desmedro de la calidad y 
el dinero de  las familias chilenas. 

 
Renata Garcia 
 
Toque de queda 
  
Señora Directora: 

Si hay todavía toque de queda, 
¿está la autoridad vigilante para 
que ello se cumpla?  

 
Andrés Bernales

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

a la crisis sanitaria y las que están económicamente sa-
nas. Las autoridades del trabajo han señalado que nada 
impide que las grandes empresas usen esta ley, y que na-
die revisa si efectivamente están en riesgo. Se trata de “un 
pacto de buena fe” y se espera que las compañías sanas 
no soliciten la suspensión de los contratos. Puede ser ten-
tador, puesto que las empresas tienen ahorros significa-
tivos al suspender contratos en lugar de despedir traba-
jadores en un momento de crisis (indemnización, cos-
tos operacionales, procesos de selección, contratación 
y capacitación cuando pase la contingencia). Para el tra-
bajador, sin embargo, puede ser la salvación ante la po-
sibilidad de perder su puesto laboral, pero a la vez dila-
pida sus fondos del seguro cesantía que podrían ser 
muy útiles en una situación de cesantía. 

Cuando multitiendas que operan en el mercado del re-
tail financiero se acogen a la ley, quedan interrogantes. 
Empresas que todos los años anuncian millonarias uti-
lidades, no deberían hacer uso de la normativa.

Quedan interrogantes cuando 

multitiendas que operan en el 

mercado del retail financiero y  

suman utilidades todos los años, 

se acogen a la Ley de Protección 

al Empleo.

¡
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La alcaldesa de Providencia 
anunció una rebaja del 30% 
de su sueldo, pero también 
otros reajustes en el 
municipio.

El caso de  
Evelyn Matthei

Analistas comparten que 
rebaja de sueldos sería una 
señal de conexión con las 
demandas sociales. 

Señal de empatía 
con la población

El impacto que ocasionan las rebajas 
de sueldo en una ciudadanía en crisis

EL TEMA DE LA REDUCCIÓN DE SALARIOS DE AUTORIDADES Y POLÍTICOS SE VIENE DISCUTIENDO DESDE EL ESTALLIDO SOCIAL

Por años una de las críticas más 
fuertes de la ciudadanía hacia la cla-
se política, en general, han sido los 
elevados sueldos que perciben por 
sus funciones, contrarrestando la 
“vocación” por el servicio público. 

En cada crisis, el tema vuelve a la 
palestra, y ahora surgió con fuerza 
desde el estallido social, reforzándo-
se aún más con la emergencia sani-
taria, ya que muchos políticos han 
sido emplazados a realizar “gestos” 
en medio de la pandemia. 

Proyectos de reducción de la die-
ta parlamentaria han terminado 
exhibiendo las diferencias del oficia-
lismo con la oposición. El ministro 
Briones solicitó a sus colegas reba-
jar sus remuneraciones en un 30%, 
en un mail que generó más polémi-
ca que adherentes al interior del 
gobierno. Diputados UDI también 
han propuesto eliminar la renta vi-
talicia de los expresidentes. 

Una medida efectiva fue la anun-
ciada por la alcaldesa de Providen-
cia, Evelyn Matthei (UDI), quien de-
terminó bajar en un 30% su sueldo 
debido a la crisis, aunque también 
propuso “rebajas voluntarias” a 
otros funcionarios del municipio. 

¿Cuál es el verdadero impacto 
que generan las rebajas de las altas 
remuneraciones que hoy reciben 

que en esta oportunidad si existan 
gestos que demuestren un compro-
miso real de las autoridades de 
ajustar sus sueldos acordes a la rea-
lidad que estamos viviendo”. 

El presidente de la Fundación 
Participa, Daniel Ibáñez, sostuvo 
que “se requieren medidas de fondo, 
que efectivamente regulen los suel-
dos del Estado, pero esto requiere 
voluntad política, la cual claramen-
te no existe. De concretarse una re-
baja, sería una señal importante y 
positiva desde la clase política ha-
cia la ciudadanía, de entender de al-
gún modo los reclamos de la calle y 
así comenzar a empatizar y enten-
der lo brutal de la desigualdad re-
presentada en sus dietas”.

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Una de las medidas más solicitadas por la población es reducir las dietas en la clase política. Analistas 
aseguran que sería una buena señal social, ocasionando un efecto de presión en quienes no lo hagan.

res, hay una demanda para bajar 
las remuneraciones de las autorida-
des de las universidades. Me pare-
ce que se iniciará con iniciativas vo-
luntarias que generarán una pre-
sión social a las autoridades más 
resistentes”, señala la analista polí-
tica y académica de la Universidad 
de Concepción, Jeanne Simon. 

El analista político de la Univer-
sidad Andrés Bello, Felipe Vergara, 
comentó que “más allá del impac-
to real que tenga, tiene un impac-
to de imagen en la sociedad que es 
muy potente, por lo que debería 
ser considerado por las autoridades 
políticas. Se deberían repetir los 
gestos que se han dado en otros 
países, en momentos de crisis se 
debe mostrar una mayor empatía, 
esto debería transmitirse, pero 
siempre termina en nada, espero 

Mauricio Luengo Viveros 
mauricio.luengo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desestiman la rebaja de un 50% en las dietas

La Comisión de Constitución del 
Senado aprobó en particular la Refor-
ma Constitucional del proyecto que 
busca rebajar las dietas de parla-
mentarios y otras autoridades de 
la administración pública. 

El proyecto de ley fue visado por 
unanimidad y fue despachado para 
su votación en la Sala del Senado. 

Sin embargo, la Comisión de Cons-
titución desestimó la moción de 

efectuar una rebaja del 50% en las 
dietas que proponía la Cámara Baja. 

Los senadores determinaron que, 
una vez promulgada la ley, en un 
plazo de 30 días, el Consejo de Alta 
Dirección Pública (ADP) fijará el por-
centaje de rebaja. 

El proyecto implicaría rebajas a 
sueldos de Presidente, parlamenta-
rios, seremis, intendentes, goberna-
dores y funcionarios de confianza.

los representantes de la población? 
“No he hecho un cálculo sobre el 

impacto económico, pero creo que 
es un buen gesto, en especial en la 
situación de depresión que ya viene 
producto del encierro. Veremos ma-
yores esfuerzos en distintos secto-

A VOTACIÓN en la sala 
del Senado avanzó la 

iniciativa que busca 
disminuir las dietas de 
parlamentarios y altos 

sueldos del Estado.

“Yo #MeQuedoEnCasa porque quiero cuidar a mi familia. No se expongan, a menos que sean 
casos de emergencia. Cuidemos a nuestros seres queridos, no salgamos a pasear, podemos entre-

nar o movernos en nuestras propias casas. De esta forma le ganaremos la batalla al coronavirus”.

Valeska Ortega, voluntaria Cuerpo de Bomberos Chiguayante.

#MeQuedoEnCasa
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Bobadilla dijo que hay que 
ayudar a las familias y pidió 
“no perder tiempo en peleas 
chicas y politiquería barata”

Apoyo a las 
familias

“Hago el llamado a que se queden en casa. Estamos viviendo un pandemia mundial y Chile y 
nuestra región no escapa de aquello. La única manera de prevenir los contagios es quedándonos 

en casa, junto a nuestras familias y seres queridos. Un abrazo a todos y a todas”.

Leocán Portus, exconcejal de Talcahuano.

#MeQuedoEnCasa

Retiro de empresa 
ejecutante no afectará 
continuidad del Pacyt

CONFIRMARON SOCIOS DEL PROYECTO

 “El proyecto es mucho más que la 
empresa que lo esté ejecutando. En 
el próximo directorio evaluaremos 
las medidas y acciones a seguir”, 
dijo ayer el intendente del Bío Bío, 
Sergio Giacaman, en alusión a la de-
cisión de la empresa Valko de no 
continuar con los trabajos en los te-
rrenos donde se emplazará el Par-
que Científico y Tecnológico (Pacyt). 

De esta forma, la máxima autori-
dad regional enfatizó que la situa-
ción de la empresa no comprome-
te ni el futuro ni el financiamiento 
del proyecto. Lo anterior,  tras la re-
unión de coordinación que sostu-
vieron los socios de Pacyt, ayer en la 
Intendencia. “En el Gobierno Re-
gional tenemos una estrategia al 
año 2030. En esa estrategia, la inno-
vación cumple un rol fundamental 
y este proyecto apalanca ese objeti-
vo”, sostuvo Giacaman. 

 
Compromiso ambiental 

Tras la cita, el rector de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC), Car-
los Saavedra, explicó que la ejecu-
ción de las obras se encuentra sus-
pendida luego que se descubriera la 
presencia de especies de flora nati-
va que no estaban catastradas, lo 
que obligó a la realización de una se-
rie de acciones tendientes a garan-
tizar su preservación.  

Destacó “la seriedad con que los 
socios y el directorio han abordado 
el desarrollo del proyecto, dando 
cuenta del compromiso con el cum-
plimiento irrestricto de la normati-
va ambiental”. 

En medio de las crisis social y sa-
nitaria que ha tenido que enfrentar 
el país, Saavedra comentó que la 
casa de estudios, además de estar 
concentrada en todo lo referido a 
medio ambiente, también ha esta-
do preocupada de “los pasos de mo-
dernización que tiene que dar el di-
rectorio de la Corporación Pacyt”. 

 FOTO: PRENSA INTENDENCIA

El rector de la UdeC explicó que, por acuerdo de los socios de 
la Corporación Pacyt, existe una suspensión temporal de obras 
con el fin de dar fiel cumplimiento a la normativa ambiental.  

En ese sentido, aludió a “incorporar 
de representantes ciudadanos” y la 
importancia de avanzar en térmi-
nos de paridad de género. “Son par-
te de las tareas que hemos tenido 
que desarrollar en tiempos de con-
tingencia”, aseguró. 

Por su parte, Macarena Vera, pre-
sidenta del directorio Pacyt, con-
firmó que se convocará a Asamblea 
Extraordinaria de Socios para reco-
pilar todos los antecedentes técni-
cos y financieros sobre las obras 
que ejecutó la empresa, y para ana-
lizar lineamientos futuros de la cor-
poración. Adelantó que planteará la 
ampliación del número de miem-
bros del directorio, con foco en la 
paridad de género.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Hoy más que nunca, la ayuda 
social que pueden y deben entre-
gar las municipalidades es impor-
tantísima en medio de la pande-
mia del coronavirus”, dijo ayer el 
diputado del Distrito 20, Sergio 
Bobadilla (UDI).  

De esta forma, el parlamentario 
hizo un llamado al Ejecutivo para 
focalizar recursos a las municipa-
lidades, especialmente en los secto-
res rurales, que han visto merma-
das sus arcas, debido a la posterga-
ción de los permisos de circulación 

Bobadilla pide apoyo para municipios
visto perjudicadas con la pérdida 
de empleo y los recursos no alcan-
zan para cubrir todas las necesida-
des. Por esto están recurriendo a 
sus municipios  a pedir esa ayuda, 
sin embargo, no dan abasto, ya que 
no cuentan con los medios necesa-
rios para prestar esa ayuda social”, 
comentó Bobadilla. 

Dijo que “los recursos podían 
salir de “cada peso que el Estado 
pueda ahorrar” o “del mismo Con-
greso disminuyendo sus gastos 
operacionales”. 

 FOTO: OFICINA PARLAMENTARIA SERGIO BOBADILLA 

BOBADILLA PIDIÓ  
apoyo del Ejecutivo.

y de las contribuciones. “Las perso-
nas están acudiendo a sus munici-
palidades a pedir alguna especie 
de ayuda. Muchas familias se han 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOS SOCIOS del 
proyecto se reunieron 
ayer en la Intendencia 

Regional.
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AÚN NO existe fecha para el retorno a clases presenciales.

Salud ya trabaja en la estrategia  
de “Retorno Seguro” a clases

Sobre las exigencias para los esta-
blecimientos, el seremi de Salud con-
firmó que, como cartera, solicitarán 
normativas específicas como dis-
tanciamiento físico, medidas de sa-
nitización, lavado de manos, la inclu-
sión de alcohol gel y el uso de mas-
carillas, entre otras. “Todas estas 
normativas se darán a conocer en su 
debido momento”, dijo Muñoz.

Tras entregar el informe diario, las 
autoridades regionales confirmaron 
que, por orden del gobierno central, 
ya están trabajando en el plan de 
“Retorno Seguro” a clases en los es-
tablecimientos educacionales. 

La estrategia para la eventual 
vuelta a los colegios se está traba-
jando de manera coordinada entre 
las seremis de Salud y Educación, 

dos carteras que están involucra-
das directamente en el tema. 

“Es un trabajo que estamos ha-
ciendo enfocados en las tres provin-
cias de la Región. Los catastros de 
colegios los tiene el seremi de Edu-
cación. Nosotros estamos enfoca-
dos en analizar el tema para tomar 
las medidas sanitarias correspon-
dientes”, explicó Héctor Muñoz. 

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

SE RATIFICÓ QUE EL FALLECIDO ERA PARTE DEL BROTE DEL SANATORIO ALEMÁN

Dos días pasaron para que la Co-
vid-19 cobrara una nueva víctima 
fatal en la Región. Esta vez, fue un 
hombre de 74 años, con residencia 
en Chiguayante y que tenía patolo-
gías de base, quien se convirtió en el 
séptimo fallecido en Bío Bío. 

Las autoridades confirmaron 
que la persona formó parte del 
brote de contagio que surgió en el 
Sanatorio Alemán y que durante el 
mes de marzo hizo ingreso al re-
cinto por causa de un accidente ce-
rebrovascular. 

“El ataque cerebral más algunas 
patologías de base fueron claves en 
el deceso de la víctima. Es lamenta-
ble que tengamos un nuevo falleci-
do, pero estamos trabajando para 
seguir reduciendo la tasa de conta-
gio y eso traerá como consecuencia 
menos víctimas”, comentó Héctor 
Muñoz, seremi de Salud. 

 
Estabilidad de contagios 

Otro de los anuncios realizado por 
las autoridades locales fue que, por 
segundo día consecutivo, solo se re-
gistraron tres nuevos casos positivos 
de contagio, totalizando a nivel re-
gional 709 casos, con 505 personas 

Autoridad confirmó séptima víctima 
fatal por Covid-19 en la Región

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Además, la tasa de contagio se mantuvo 
en tres nuevos casos, situación que, a la 
fecha, ha mejorado los resultados 
proyectados por el seremi de Salud.

recuperadas y 197 casos aún activos. 
“Son cifras alentadoras. Los exá-

menes PCR que se han tomado 
hasta ahora son 13.843 con una 
positividad de un 5,4%. Esto signi-
fica que las personas están consul-
tando mucho por enfermedades 
respiratorias. Esto nos indica que 
la positividad es baja y existe una 
disminución de casos en la Región. 
Además, nos sirve como indica-
dor para confirmar que hay menos 
posibilidad de contagio”, dijo la 
autoridad sanitaria. 

 
Nuevas estrategias 

Las autoridades  regionales apro-
vecharon la instancia para infor-
mar que se está trabajando en nue-
vas estrategias de detección de ca-
sos por Covid-19. La seremi de 
Ciencias, el seremi de Salud y las 
empresas sanitarias de la Región 
están generando un plan para de-
tectar el virus en aguas servidas. 

“Este proyecto está en proceso. 
Estamos realizando todas las coor-
dinaciones necesarias para encon-
trar la forma de ejecutar este tipo de 
mediciones”, dijo el intendente de la 
Región, Sergio Giacaman. 

Esta iniciativa surgió luego que 
un grupo de investigadores holan-

deses rastrearan la presencia del 
coronavirus en aguas residuales, lo 
que podría servir como un método 
de detección temprana en caso de 
que el virus vuelva a aparecer en las 
comunidades.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“El contacto social hace incrementar el número de contagiados. Hay que mantenerse aislados. 
Si no es necesario salir, no lo hagamos. Así nos cuidamos nosotros y cuidamos a la gente que debe 

salir a trabajar por obligación. Debemos ser conscientes y solidarios en este proceso”.

Mario Gierke, alcalde de Cabrero.

#MeQuedoEnCasa

13.843
exámenes PCR se han 
tomado hasta la fecha en la 
Región del Bío Bío.

505
personas se han recuperado 
de la enfermedad. Aunque, 
algunos casos siguen bajo 
supervisión.

CASOS DE contagio 
se estabilizaron por 
segundo día 
consecutivo, aunque 
se conoció un nuevo 
fallecido en la Región. 
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Servicios de Salud se 
preparan para peak de 
contagios por Covid-19

SE PROYECTA PARA TERCERA Y CUARTA SEMANA DE MAYO

El peak de contagios por corona-
virus en la provincia de Concep-
ción se generará entre la tercera y 
cuarta semana de mayo, afirmó Mi-
guel Aguayo, coordinador del Co-
mité de Pandemia Covid-19 del Ser-
vicio de Salud Concepción, motivo 
por el que dicha instancia, al igual 
que el resto en la Región, se está pre-
parando y maximizando su capaci-
dad de atención.    

Explicó que el contagio será di-
námico en la Región, pero que 
en la provincia se estima que cer-
ca del 3% de los infectados estén 
hospitalizados. Situación que de-
penderá del distanciamiento físi-
co y lavado de manos, entre otras 
conductas. 

Para enfrentar el peak cuentan en 
el Hospital Regional con 34 camas 
UCI en forma permanente, las que 
por la pandemia aumentaron a 56 
con ventiladores y que ante el peak 
subirían a 78. A ello se debe sumar 
las camas UCI del sistema privado: 
10 camas en Sanatorio Alemán y 
seis en el Clínico del Sur. 

Actualmente, hay 20 camas UCI 
con ventiladores disponibles, por lo 
que están atendiendo pacientes de 
Temuco, Pitrufquén y Chillán. Exis-

cio de Salud Talcahuano, comentó 
que en el Hospital Las Higueras la 
preparación para enfrentar la pan-
demia se comenzó a desarrollar en 
febrero y detalló que actualmente 
cuentan con 30 camas UCI que tie-
nen una disponibilidad cercana al 
30% y 27 en UTI, de las que el 15% 
están libres. Hay siete pacientes 
Covid-19 en UCI, dos en UTI y ocho 
en cama básica. 

La preparación para enfrentar el 
peak incluyó capacitación y nive-
lación de conocimientos, se sus-
pendió atención electiva, a dife-
rencia de los de embarazadas y pa-
cientes oncológicos que continúan 
y se conformó un equipo técnico 
Covid-19 que día a día analiza la si-
tuación local. 

Las Higueras también está des-
pachando a domicilio 160 recetas 
diarias, reestructuró la urgencia, 
dejando un sector exclusivo para 
posibles infectados y afectados con 
enfermedades respiratorias. 
 
Arauco 

El director del Servicio de Salud 
Arauco (SSA), Leonardo Rivas, 
explicó que ante la pandemia in-
corporaron a 271 profesionales 
para reforzar la red y de forma 
inédita ahora cuentan con UCI 
con ventiladores mecánicos, lo 
que constituye un aumento de 
330 a 435 camas disponibles en 
total en hospitales de Contulmo, 
Cañete, Curanilahue, Lebu y 
Arauco. 

El SSA incorporó, además, una 
unidad de Biología Molecular para 
identificar casos de Covid-19 en la 
provincia, sumó escáner que facili-
ta las prestaciones de imagenolo-
gía, agilizando la atención e insta-
ló en Arauco un hospital de campa-
ña para 60 pacientes, que 
funcionará en caso de ser necesario 
para descongestionar la red, así 
como residencias sanitarias.  

 FOTO: SERVICIO SALUD ARAUCO 

Aumento de camas UCI con ventiladores mecánicos y 
coordinación con atención primaria son claves para un 
eventual aumento de infectados.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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con ventiladores mecánicos 
dispone el Hospital 
Regional, mientras Las 
Higueras cuenta con 30.

camas UCI
56

Atiende a domicilio a 
pacientes contagiados y 
realiza exámenes prioritarios 
para la pandemia. 

Cesfam de 
Concepción

EN ARAUCO se 
implementaron camas UCI 
y también están reforzando 
la vacunación de menores.

“#MeQuedoEnCasa, porque amo a mi familia y respeto a nuestros adultos mayores y a quie-
nes enfrentan día a día, una enfermedad crónica. Aprovechemos este tiempo para reflexionar sobre 

nuestras vidas y repensar el futuro en un mundo globalizado y acelerado, que hoy está en pausa”.

Nadia Castro, jefa de carrera Trabajo Social Ucsc.

#MeQuedoEnCasa

ten 24 camas UTI para Covid-19, 
entre el Traumatológico y el Regio-
nal, que podrían ampliar a 62. 

Aguayo destacó que en la pande-
mia ha sido vital la coordinación 
con 21 equipos de profesionales Ces-
fam del Víctor Manuel Fernández – 

cada uno con un médico, enferme-
ra y kinesiólogo- que controlan a do-
micilio a los infectados y toman  
muestras de exámenes a los aislados. 

 
Talcahuano 

Carlos Vera, director del Servi-

Bastaron 60 milímetros de agua 
caída para que sedimentos, pro-
venientes del Cerro Manquimávi-
da, generaran una nueva emergen-
cia en Chiguayante, inundando de 
barro sus calles. 

El Gobierno decretó alerta ama-
rilla lo que permitió contar con 
maquinarias para realizar el despe-
je de más de mil metros cúbicos de 
sedimento. 

Hasta el lugar, llegó el subsecre-
tario de Obras Públicas, Juan Cris-
tóbal Leturia, que junto al inten-
dente Sergio Giacaman y al alcalde, 
Antonio Rivas, recorrieron las calles 
y conversaron con afectados del 
sector Santa Elisa, donde la piscina 
decantadora existente en calle Prat 
fue una de las que generó mayores 
consecuencias. 

Leturia afirmó que se debe buscar 

una solución concreta para los pró-
ximos 20 años, por lo que el MOP ya 
está trabajando en el diseño de un 
proyecto de contención de la que-
brada que estará listo en 2021. 

El alcalde pidió un real compro-
miso, tanto de Obras Públicas como 
de Sernageomín que deber hacer un 
estudio del lugar, para que busquen 
una solución adecuada antes que 
ocurra una nueva emergencia.

MOP diseñará proyecto de contención de quebrada 
para evitar nuevas tragedias en Chiguayante 

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE
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aportó con guantes, alcohol 
gel  y mascarillas  para 
aumentar la protección en 
los Eleam.

El Servicio de 
Salud Talcahuano

Residencia de menores 
habría permitido abusos 
a cambio de donaciones 

La Defensoría de la Niñez confir-
mó que presentaron acciones lega-
les en contra de un centro Sename 
de Hualpén, llamado Nido acusado 
de permitir abusos y violaciones a 
menores a cambio de donaciones.  

Patricia Muñoz, defensora de la 
Niñez, afirmó que “el Sename no 
debe olvidar que, aunque delegue en 
organismos colaboradores el cui-
dado de los niños, no puede delegar 
jamás su responsabilidad como ór-
gano estatal a cargo de su protección 
y cuidado”, 

La querella por violación, abuso 
sexual agravado y explotación se-
xual infantil, en contra de Evelyn 
Oñate Caamaño, directora del hogar 
de menores Nido Concepción bus-
ca condenar “la comisión de delitos 
sexuales tan graves contra niños y 
niñas que deben estar ahí para reci-
bir la protección del Estado, sino 
también porque la imputación que 
nosotros hemos formulado dice re-
lación directa con la participación, 
como autora, de quien ejercía como 
directora de esa residencia“, sostuvo 
la defensora de la Niñez. 

Asimismo, Muñoz dijo que la in-
vestigación debe establecer las po-
tenciales responsabilidades y exi-
gió el cierre del lugar. 

La causa, que se encuentra a car-
go de la fiscal de Talcahuano, Maria-
na Ramírez, especialista en ilícitos 
sexuales, ya solicitó apoyo a la uni-
dad de Atención a Víctimas y Testi-
gos, quienes están prestando protec-
ción y apoyo a los menores.  

Además, solicitó a la Brigada de 
Delitos Sexuales de la PDI penquis-
ta realizar la indagatoria. 

mero dispone que los niños perma-
nezcan en la residencia y el segun-
do el traslado. Situación que inten-
tan revertir a la brevedad.  

FOTO: AGENCIA UNO

DEFENSORÍA DE LA NIÑEZ PRESENTÓ QUERELLA 

La fiscal Mariana Ramírez ya instruyó pericias y la unidad de 
Atención a Víctimas y Testigos está apoyando a los niños.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Refuerzan protección en centros 
de adultos mayores de la zona

FOTO: SERVICIO SALUD TALCAHUANO

EL CENTRO de Hualpén atiende a 49 adultos mayores. 

Un total de 13 Establecimien-
tos de Larga Estadía para el Adul-
to Mayor (Eleam) de la zona están 
recibiendo elementos de protec-
ción para reforzar la prevención de 
contagio de Covid-19. 

El equipamiento, aporte del Ser-
vicio de Salud Talcahuano, llegó 
ayer al Hogar San José Obrero de 
Hualpén y consta de 1.200 masca-
rillas de tres pliegues, 2.800 guan-
tes y 24 frascos de alcohol gel de 
340 ml. 

Carlos Vera, director del Servi-
cio de Salud Talcahuano, explicó 
que el material de protección se 
distribuirá en cinco centros de 
Talcahuano, cuatro de Hualpén, 

El seremi de Justicia, Sergio Valle-
jos, afirmó que los hechos denuncia-
dos revisten alta gravedad. Tomaron 
conocimiento el 14 de abril y “toma-
mos acciones, se formuló querella 
por parte del programa Mi Aboga-
do y se constató lesiones en los ni-

ños. Se separó a la directora del cen-
tro y dos educadoras de trato direc-
to de sus funciones”.  

Se logró trasladar a  12 niños, pero 
aún  faltan 11 por una traba de com-
petencias entre el tribunal de Con-
cepción y Talcahuano, pues el pri-

dos en Penco y dos en Tomé, que 
atienden a casi 500 personas, la 
mayoría con dependencia física y 
deterioro cognitivo.  

La directora regional del Servicio 
Nacional del Adulto Mayor (Sena-
ma), Sigrid Ramírez, valoró la ini-
ciativa e hizo hincapié en la protec-
ción entregada, tanto para los 
usuarios de los centros como para 
los funcionarios que están a su car-
go, considerando que los adultos 
mayores son un grupo de riesgo 
ante el contagio de Covid-19.

Injuv entrega tres 
iniciativas online 
para ayudar con 
trabajo a jóvenes

 FOTO: INJUV

Debido a la contingencia el 
Injuv  reformuló sus iniciativas 
para llegar a las y los jóvenes 
del país que más lo necesitan. 

Es así como redefinió su agen-
da programática para atender a 
jóvenes entre 15 y 29 años oficia-
lizando el llamado Plan de 
Emergencia Laboral con una 
oferta 100% online que busca 
entregar herramientas para po-
tenciar capacidades e intereses 
vocacionales.  

“El público son jóvenes entre 
15 a 29 años, pero principal-
mente apuntamos a quienes 
pertenezcan a los sectores más 
vulnerables, que tengan interés 
en emprender, que tengan estu-
dios incompletos y que estén 
buscando pega”, explicó el di-
rector regional de Injuv, Gusta-
vo Apablaza.  

En total son más de 30 mil cu-
pos destinados a formar, capa-
citar y fomentar la inserción la-
boral de las y los jóvenes.  

Campus Injuv, Casa Taller y 
Mi Emprendimiento serán par-
te de las postulaciones que em-
piezan la primera semana de 
mayo. La iniciativa, explicó 
Apablaza, es una “gran oportu-
nidad para muchos jóvenes que 
buscan forjar su camino voca-
cional a través de herramientas 
necesarias para el mundo la-
boral actual”,  

Para participar de las iniciati-
vas los jóvenes deben contar 
con su Clave Única, que puedes 
obtener en el Registro Civil.  Las 
convocatorias se realizarán por 
la página del organismo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VIOLACIÓN, ABUSO sexual 
agravado y explotación infantil son 
parte de las acusaciones. 

“Leer y compartir la lectura, hagamos trabajar nuestra comprensión lectora y nuestro vocabu-
lario, y conversemos de lo que estamos leyendo, así también generamos temas que podrían ser 

interesantes para las personas que nos rodean”. 

Laura Aravena, Fonoaudióloga y académica Unab

#MeQuedoEnCasa
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DISTRIBUCIÓN DE INVERSIONES SEGÚN TIPO DE INSTITUCIÓN

PAULINA PARRA CHÁVEZ• DIARIOCONCEPCIÓN

Fondos de Inversión, 
Mutuos y de inversión 
de Capital de Riesgo 
(FIMCR).

Instituciones Estatales

Instituciones Financieras

Empresas23.2%
34.3%

38.4%

4.1
%

FUENTE:  Fundación SOL, en base a 
Superintendencia de Pensiones, 

Cartera de los Fondos de Pensiones 
por Tipo de Fondo y Total de Fondos 

por emisor e instrumento, al 28 de febrero 
de 2020.

DETERMINÓ ESTUDIO DE FUNDACIÓN SOL

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

 Luksic, Said, Saieh, Yarur, Matte 
y Solari son los grupos económicos 
que reciben las mayores inversiones 
desde los fondos de pensiones que 
administran las AFP, y cuyo monto 
alcanzó a febrero de este año a los  
US$195.130 millones, equivalente 
al 80,7% del PIB chileno, 

Así lo determinó un reciente es-
tudio de Fundación Sol, llamado 
“¿AFP para quién?: Dónde se invier-
ten los Fondos de Pensiones en Chi-
le”, (segunda actualización). 

De acuerdo con éste, el Grupo 
Luksic es el que recibe la mayor in-
versión desde los fondos de pen-
siones, el cual, a través de ocho em-
presas, percibe US$7.877 millones. 
Después viene el Grupo Said, el cual 
recibe US$6.483 millones de dóla-
res desde los fondos previsionales. 

Luego, en la tercera posición, en-
cuentra el Grupo Saieh con 
US$5.509 millones de dólares, segui-
do por el Grupo Yarur con inversio-
nes por más de US$5.300, el 
Grupo Matte que recibe 
US$4.731 millones y el Gru-
po Solari con inversiones 
de US$2.774 millones. 

El investigador de Fun-
dación Sol y uno de los au-
tores del estudio, Recaredo 
Gálvez, explicó que este tra-
bajo revela quiénes han sido 
los verdaderos beneficiados 
con el sistema de las AFP. 

“Este modelo previsional deja 
dos grandes ganadores, por un 
lado, las AFP, que en el año 2019 au-
mentaron sus utilidades en un 59% 
respecto al 2018 y, por otro, los gran-
des grupos económicos que ope-

Fondos de pensión que administran las 
AFP equivalen al 81% del PIB de Chile
 Al 28 de febrero de 2020, el monto alcanzaba a los US$195.130 millones. Luksic, Said, Saieh, Yarur, Matte 
y Solari son seis de los grupos económicos que reciben las mayores inversiones provenientes de éstos. 

ran en Chile, los cuales reciben fi-
nanciamiento fresco desde los fon-
dos de pensiones de los trabajado-
res y trabajadoras”. 

 
¿Dónde se invierte? 
Y es en las instituciones financie-

ras donde se acumula el mayor ca-
pital invertido. En este grupo se 
concentra un 38,4% de la inver-
sión total del fondo de pensiones 
(en instituciones que operan en 
Chile), lo cual equivale a US$39.260 
millones. 

El Banco de Chile, perteneciente 
al Grupo Luksic, es la institución fi-
nanciera que recibe la inversión 
más alta con US$6.714 millones. Lo 
sigue el Banco Santander que acu-
mula US$6.276 millones, el Banco 
Scotiabank (Grupo Said) con una 
inversión de US$5.414 millones.  

Después aparece el Banco Itaú-

Corpbanca (Grupo Saieh), con 
US$5.394 millones y el Banco de Cré-
dito e Inversiones controlado por el 
Grupo Yarur, con US$5.008 millones. 

Para el también investigador de 
Fundación Sol,  Marco Kremerman, 
estas cifras revelan una gran para-
doja del sistema. “Sin que nadie les 
haya preguntado, los trabajadores 
chilenos financian con sus cotiza-
ciones a los bancos pertenecientes 
a estos grupos multinacionales los 
cuales pagan tasas de interés cerca-
nas al 2% anual. Paradójicamente, 
esos mismos trabajadores cuando 
piden un crédito de consumo a es-
tos bancos deben pagar tasas de in-
terés anuales que pueden superar el 
20%, 30% e incluso el 40%”, criticó 
Kremerman.

FOTO: AGENCIA UNO
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Estudio
revela las inversiones de las AFP en 
empresas cuyos controladores son los 
mismos holdings que controlan a las 
propias AFPs

A DICIEMBRE de 2019, el 50% de las 985 mil 
personas jubiladas que recibieron una pensión de 

vejez obtuvieron menos de $202 mil.

“Me quedo en casa porque soy una ciudadana responsable; que cree y practica el 
autocuidado, protegiendo a los suyos y a su comunidad”. 

Alina Muñoz, académica USS.

#MeQuedoEnCasa
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“La principal herramienta que tenemos para prevenir el contagio masivo por coronavirus está en nuestras manos 
y consiste en: 1. Mantener aislamiento social, quedándonos en casa o respetando la distancia cuando interactue-

mos con otras personas y 2. En caso de asistir a trabajar usar permanentemente elementos de protección personal 
que protejan los ojos y las vías respiratorias (nariz y boca)”.

Rodrigo Díaz, gerente de Asuntos Corporativos y Sostenibilidad en Buses Hualpén.

#MeQuedoEnCasa

Asume nueva directiva de Pymes Forestales 
de la Corporación Chilena de la Madera 

Traer tecnología y nuevos servi-
cios para los bosques de los peque-
ños y medianos propietarios fores-
tales es el enfoque que la nueva di-
rectiva del departamento de Pymes 
Forestales de la Corporación Chile-
na de la Madera, liderada por el 
empresario Pablo Mieres, quiere 
impulsar este 2020 según informa-
ron mediante un comunicado. 

Mieres, quien es ingeniero en eje-
cución forestal e ingeniero civil in-
dustrial, actualmente se desempe-
ña como gerente general en su em-
presa, South American Forests Spa, 
dedicada a la integración de tecno-
logía remota de drones o máquinas 
no tripuladas, además tiene expe-
riencia en comercializar bosques y 
sus productos; trozos y madera. 

La nueva directiva también la 
conforma, Gloria Molina, como vi-
cepresidenta, quien es doctora en 
Ciencias Forestales de la Universi-
dad de Concepción, empresaria e 
investigadora dedicada al rubro de 
enfermedades y plagas forestales, 
actualmente es gerente de su em-
presa, Manejo Integrado de Plagas 
– MI Plagas. (EMC).

FOTO: CORMA

BANQUETERÍA CIFRA EN 90% LA DISMINUCIÓN DE SU ACTIVIDAD EN LA ZONA 

Pymes del rubro de los eventos 
hacen un llamado a que grandes 
empresas de la zona prefieran los 
servicios regionales, antes que los 
de Santiago.  

“En este momento, en mi caso la 
actividad bajó un 90% y estamos 
haciendo cosas muy menores, ten-
go a todo mi personal suspendido y 
me acogí a la ley de protección del 
empleo porque no quiero despedir-
los”, asegura Paola Pezzani, de Ban-
quetería Atelet. 

También agrega que “ya venía-
mos muy dañados por el estallido 
social entonces hay muchas pymes 
que están sin poder realizar sus pa-
gos al día, lo que hace muy difícil 
que un banco pueda prestarles di-
nero bajo estas circunstancias”. 

Respecto a qué tipo de apoyos 
esperaría para su rubro, la banque-
tera no duda en señalar que “lo más 
importante es que las empresas 
grandes de la Región contraten los 
servicios de las pymes de la zona, 
antes que traer gente desde Santia-
go para realizar sus eventos”. 

Requerida respecto de si existe al-
guna asociación o gremio que agru-
pe a las pymes del rubro de los even-
tos en la Región, responde: “no hay 
nada, estamos bastante solos y, en 
parte, es nuestra responsabilidad, 
pero creo que ha llegado el momen-
to para que nos agrupemos por lo 
que aprovecho para hacer un llama-
do en este sentido, porque lo esta-
mos pasando muy mal”. 

 
Proveedores asociados 
Patricia de Barnardi, directora 

del Closet de Julieta, da cuenta de 
que al rubro están vinculados una 
serie de proveedores de diversos  
ámbitos que también se han visto 
afectados con la cuarentena. 

“Somos una gran cadena de 
pymes y micro pymes, entre ellos los 
servicios asociados que en mi caso 
tercerizo, como los músicos, baila-
rines, guardias de seguridad,  DJs, 

Pymes del rubro de los 
eventos piden a las 
grandes empresas 
preferir lo regional
Consultadas recuerdan que existe una extensa cadena de 
valor asociada a los eventos donde deben sumarse músicos, 
bailarines, guardias, DJs, animadores, artistas, centros de 
eventos, proveedores de técnica y montaje, entre otros.

animadores, artistas, centros de 
eventos y proveedores de técnica y 
montaje”, recuerda de Barnardi. 

En cuanto a cómo ha hecho frente 
al actual escenario de restricciones 
por la cuarentena, señala: “nos ha em-
pujado a digitalizar la empresa y a 
avanzar en esa línea, por lo tanto, hay 
que adecuar el modelo de negocios, 
muchas actividades que eran presen-
ciales se harán de manera remota”.   

Sobre la idea de incentivar a las 
grandes empresas de la Región a 
preferir los servicios regionales, la 
directora del Closet de Julieta expre-
sa: “ha sido mi mensaje desde hace 
9 años, el closet de Julieta nació por 
eso , dar una vitrina a los productos 
y servicios regionales, porque im-
pactan directamente en la econo-
mía local”. 

 
Coffe Break y Bodas 
Romanet Alegría junto a su her-

mano Regelio son fundadores del 
Café DAR, cuya particularidad es 
contratar a personas con discapa-
cidad para atender un local de café; 
brindar servicios de coffe breack  y 
capacitación en el ámbito de la in-
clusión laboral. 

“El Covid-19 nos ha pegado fuer-
te porque nos habíamos adjudica-
do ser proveedores de otra univer-
sidad y nuestro fuerte eran los even-
tos porque nos generaba la mayor 
cantidad de ingresos para así con-
tratar una mayor cantidad de per-
sonas”, afirma la fundadora. 

Por su parte, Fabiola Jara, plani-
ficadora de Bodas con destino, co-
menta que “hay una tremenda in-
certidumbre de cómo serán los 
eventos a futuro, del punto de vista 
sanitarios, de la cantidad de perso-
nas, de las restricciones que ten-
drán y de cómo hasta la moda debe-
rá adecuarse”. 

Se espera que la incertidumbre 
baje y la “nueva normalidad” llegue 
gradualmente.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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“Me quedo en casa porque es una responsabilidad que hoy tenemos como parte de esta 
sociedad. La cultura y las artes son siempre un buen aliado para aliviar el espíritu”.

Valentina Bobadilla, Coordinadora  
de Vinculación con el Medio Unab Concepción

#MeQuedoEnCasa

La seremi del Trabajo y Previsión Social, Sintia Leyton, explicó que alcanza a 
25.325 trabajadores. El gerente general de la CPC Bío Bío, Rondald Ruf, y el 
representante de Pymemad, Michel Esquerré, se manifestaron a favor del 
mecanismo en medio de las críticas de la CUT.

PARTE DE LOS APORTES contribuirán a proporcionar equipamiento e 
insumos médicos a hospitales.

Firma controladora de Clínica Bío Bío dona  
US$ 1 millón para enfrentar el coronavirus

Empresas Banmédica, parte 
de UnitedHealth Group (UHG), 
contribuirá con una donación 
de US$ 1 millón ($852 millones 
en moneda nacional) para apo-
yar hospitales públicos y pobla-
ciones vulnerables de Chile ante 
las dificultades sin precedentes 
que enfrentan por la pandemia. 

Los recursos serán gestiona-
dos por Desafío Levantemos 
Chile, para entregar clínicas mó-
viles, monitores y exámenes de 

anti-cuerpos a hospitales y po-
blaciones vulnerables, y Funda-
ción Chile, para donar elemen-
tos de protección personal y 
otros insumos de primera nece-
sidad a hogares de adultos ma-
yores apoyados por el Servicio 
Nacional del Adulto Mayor (Se-
nama) del Ministerio de Desa-
rrollo Social y Familia. 

Los recursos son parte de la 
donación de US$ 10 millones 
anunciada por UnitedHealth 

Group para aportar en la lucha 
contra la pandemia de la Covid-
19 en los países donde opera, 
que incluye además a Brasil, Co-
lombia, Filipinas, India, Irlanda, 
Perú y Portugal. 

En Chile, UHG es controlado-
ra de Empresas Banmédica, el 
grupo de salud privado más 
grande del país, conformado por 
las clínicas Santa María, Dávila, 
Vespucio, Ciudad del Mar, Clíni-
ca Bío Bío entre otros. (FPS).

FOTO: AGENCIA UNO

UN TOTAL DE 4.793 EMPRESAS DE TODOS LOS TAMAÑOS

Un total de 4.793 empresas de la 
Región del Bío Bío decidieron hacer 
uso de la Ley de Protección al Empleo 
informó ayer la seremi del Trabajo y 
Previsión Social, Sintia Leyton. 

De acuerdo con la autoridad re-
gional, 25.325 trabajadores queda-
ron bajo la modalidad de cese de 
funciones momentáneo para reci-
bir a fin de mes parte del Fondo de 
Seguro de Cesantía. 

Un dato importante: el Bío Bío es 
la segunda región donde más se usa 
el mecanismo, empatando con Val-
paraíso. Sin embargo, en esta última 
zona el alcance a cantidad de traba-
jadores supera los 25 mil. 

“La Región Metropolitana repre-
senta el 48% de las empresas, mien-
tras que Valparaíso y Bío Bío siguen 
con un 7,2%”, reveló la seremi Sin-
tia Leyton. 

Añadió que se trata de micro, pe-
queñas, medianas y grandes com-
pañías, ya que la normativa puede 
ser utilizada transversalmente sin 
distinción. 

 
¿Quiénes son? 

 Si bien es cierto que los datos 
entregados son estadísticos, mu-
chos se preguntan cuáles son esas 
empresas. 

En la Región del Bío Bío hay tres ca-
sos ya conocidos: Ymca, el Club Hí-
pico de Concepción y Marina del Sol. 

El presidente de Marina del Sol, 
Nicolás Imschenetzky, aseguró que 
desde que se inició la crisis produc-
to del coronavirus que condujo a la 
decisión de cerrar las puertas, no 
hay flujo de dinero que hiciera sos-
tenible pagar la planilla a sus 1.400 
trabajadores. 

Similar situación ocurrió en el 
Club Hípico. El decreto emanado por 
la autoridad de salud prohibió el fun-
cionamiento, por ende, no hay in-
gresos por conceptos de apuestas, 

Bío Bío es la segunda región  
del país donde más usan la  
Ley de Protección al Empleo

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

afectando a 60 trabajadores directos 
y a cientos de indirectos. 

 La CUT, representada por Bárba-
ra Figueroa, tildó el sistema como 
cuestionable y hoy piden que sea re-
visado para “impedir el abuso” de un 
gran empresariado que cuesta creer 
no tenga espaldas anchas. 

La seremi Sintia Leyton aclaró 
que a nivel nacional el  92,4% de 

quienes se adhieren a la Ley de Pro-
tección al Empleo son micro y pe-
queñas empresas.  El restante sería 
para medianas y grandes. 

El gerente general de la CPC Bío 
Bío, Ronald Ruf, defendió el instru-
mento. “Pocas empresas se pueden 
sostener si no tienen flujo”, aseveró. 

En tanto,  el representante de 
Pymemad Bío Bío y Ñuble, el em-

presario Michel Esquerré, argu-
mentó lo siguiente: “en Estados Uni-
dos una empresa aguanta 25 días 
sin tener entradas, entonces ¿qué 
queda para Chile?”. 

Y aclaró: “Si hay compañías que ha-
cen mal uso, deben ser sancionadas”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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LOS PENQUISTAS hacen fila para cobrar 
o dar inicio al Seguro de Cesantía.

Es usada más por 
pymes que empresas 
de mayor tamaño
La seremi del Trabajo y Previsión Social, 
Sintia Leyton,  explicó que el 92,4% de 
quienes usan la normativa son pymes, 
mientras que el restante son grandes.
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GANADORA DEL PREMIO ATENEA 

Ximena Cortés Oñate 
Comunicaciones Vinculación con el Medio UdeC

Este premio es entregado desde 
1929 por la revista Atenea, de la Uni-
versidad de Concepción. Su primer 
ganador fue Manuel Rojas y a la fe-
cha se han entregado 53 galardones 
a obras literarias y 22 a obras cien-
tíficas. Alejandra Costamagna es 
una de las 6 mujeres que ha recibi-
do este reconocimiento. 

La Vicerrectora de Vinculación 
con el Medio de la Universidad de 
Concepción, Claudia Muñoz Tobar, 
destaca la importancia de este pre-
mio y el que se haya podido mante-
ner en medio de esta crisis sanitaria. 
“El Premio Atenea, uno de los más 
importantes del ámbito de las letras 
en el nivel nacional, tiene una ex-
tensa tradición, casi ininterrumpida, 
pues solo en dos ocasiones no ha 
sido entregado. En manos de la direc-
ción de la revista Atenea, distingue al-
ternadamente una obra científica y 
una obra literaria, y es reconocida la 
trayectoria de las autoras y autores 
cuyas obras se han presentado. Ale-
jandra Costamagna se suma ahora a 
esta distinguida lista”, señala. 

La directora de la revista Atenea, 
Cecilia Rubio, señala que la delibe-
ración del jurado del Premio Atenea 
(compuesto por expertos UdeC y 
externos) se realizó a distancia y 
que la entrega del galardón tam-
bién deberá hacerse de este modo. 
“Sin embargo, hemos dejado invita-
da a Alejandra Costamagna para 
una ceremonia simbólica que es-
peramos hacer en la Escuela de ve-
rano de 2021. Desde el año pasado, 
nos hemos propuesto darle a la ce-
remonia de entrega del Premio Ate-
nea no sólo un carácter protocolar, 
sino también académico, por lo que 
haremos un acto que contemple 
una conferencia o un discurso en-
sayístico de la escritora, donde ella 
pueda compartir sus ideas sobre la 
creación narrativa”, dice. 

Por correo electrónico, en tanto, 
Alejandra Costamagna señala que el 
Premio Atenea la encuentra vivien-
do el confinamiento “con la cabeza 
en mil partes y en ninguna. Hay un 
ruido en querer seguir escribiendo 
y produciendo como si nada. Seguir 
escribiendo en mi rinconcito mien-
tras afuera el mundo se desploma. 
Hoy tenemos una sobredosis de ac-
tualidad que apabulla y que a mí, al 
menos, se me hace incompatible 
con una escritura más reposada, 
que haga un diálogo con el pasado 
y permita entrar en zonas grises”.  

 
Cuestionamiento  
de la normalidad 

Conocía de la existencia de este 
galardón por lo que, dice, le produ-

Alejandra Costamagna 
manifiesta su alegría  
en estos “días brumosos”

La madurez de la 
narración, su 
tratamiento de la 
memoria, el rigor y 
las relaciones entre 
las materialidades 
de los archivos 
fueron los elementos 
que convirtieron la 
novela El sistema del 
tacto, de Alejandra 
Costamagna, en la 
ganadora del Premio 
Atenea 2019 a la 
Mejor Obra Literaria 
Narrativa. 

“Me quedo en casa porque el distanciamiento social es la única forma de volver a encontrar-
nos y superar esta crisis global que no es casual y que nos invita a reflexionar y cocrear un nuevo 

modelo socioambiental, con ciencia, democracia, sostenibilidad y empatía”.

Teresa Álvarez Molina, periodista científica y  
Mg. en Comunicación Digital, Socia de la ONG Conciencia Sur.

#MeQuedoEnCasa
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cualquier cosa 
que escriba-
mos hoy se ha 
dado vuelta. Y, 
bueno, está 
también la casi 
nula capacidad 
de concentra-
ción. Apenas -si 
es que- algunos 
balbuceos en for-
ma de apuntes, 
que sigo tomando 
por aquí y por allí 
en papeles sueltos. 
Siempre he escrito 
desperdigadamen-
te, en papelitos, en 
servilletas, en libre-
tas, hasta que el 
asunto empieza a 
tomar vuelo. Pero 
ahora parece que el 
vuelo no fuera a lle-
gar. O que no tuviera 
la más remota idea 

de cuál es el vuelo que pudiera to-
mar. Tal como no tengo idea del 
vuelo que puede tomar esto que 
estamos viviendo”. 

Por ello, a su juicio, la palabra 
que mejor resume la mirada hacia 
el futuro es “incertidumbre”. “No 
seremos los mismos cuando esto 
acabe, sin duda, pero no sé quiénes 
seremos. Quiero pensar que esto 
nos hará ser más conscientes de la 
enorme grieta que sostiene este 
modelo, lo que daría sentido a con-
tinuar la revuelta con más fuerza 
aún. Si entonces no iba a ser posi-
ble volver a esa normalidad fallida 
que nos había impulsado a salir a 
la calle, ahora con mayor razón 
será puesta en juicio. Porque lo que 
está en juego, justamente, es la pre-
carización de los que trabajamos y 
no tenemos seguridad social. De 
los trabajadores informales, de los 
presos que son tratados como de-
sechos, de las personas que viven 
en la calle, de los ancianos que re-
ciben pensiones de miseria, de los 
migrantes. De un sistema que todo 
lo mercantiliza, hasta la misma en-
fermedad”, dice.  

Por momentos, agrega, ve el fu-
turo con la esperanza del sacu-
dón. “Otras veces el pesimismo 
me gana y anula todo lo anterior 
y ni a las nubes les hallo sentido. 
Como sea, da vértigo pensar que 
esto que vivimos ahora mismo ya 
es memoria y tiene infinitas ra-
mas de microhistorias, más allá 
de lo que vemos en la prensa o en 
las redes sociales. Esas memorias 
son valiosísimas”, concluye.

jo alegría recibirlo en estos 
“días brumosos”. 

“Me alegra por su tradición 
y por quien lo otorga. Con-
cepción, además, es un polo 
cultural que aprecio espe-
cialmente. Me siento feliz 
de compartir este espacio 
con escritores y escritoras 
que admiro tanto, como 
Manuel Rojas, Marta Bru-
net, Guadalupe Santa 
Cruz o Germán Marín, por 
mencionar apenas a un 
puñadito. Y me alegra 
muchísimo, especial-
mente, contribuir a em-
parejar un poco la can-
cha en términos de géne-
ro. Pensar que, desde sus 
inicios, en 1929, el Pre-
mio ha sido otorgado a 
73 varones y sólo a cin-
co mujeres (seis ahora) 
habla de la inequidad de género con 
la que cargamos históricamente. 
Las estructuras de discriminación 
se reproducen en distintos ámbi-
tos, que desgraciadamente no ex-
cluyen la cultura. Por eso alienta 
comprobar que, poco a poco, las 
voces de las mujeres van siendo es-
cuchadas y reconocidas”, señala. 

La memoria es un elemento fun-
damental en esta novela, también 
la intimidad, la soledad… emocio-
nes y situaciones que nos vienen 
rondando desde octubre pasado, 
primero con el llamado “estallido 
social” y ahora con la crisis sanita-
ria. En ese sentido, El sistema del 
tacto aparece como una novela 
muy actual, inserta en la realidad 
que vivimos hoy. 

“En El sistema del tacto hay una 
especie de cuestionamiento a la 
normalidad, en varios planos. Par-
tiendo por lo que solemos concebir 
como “novela”, ya que el libro incor-
pora archivos, documentos, ma-
nuales, residuos, restos y vestigios 
de una historia que es intervenida 
hacia la ficción. Y luego por el ca-
rácter de los personajes, que son 
sujetos que no responden a un de-
ber ser ni a los mandatos sociales, 
filiales, productivos o patriarcales 
que pesan sobre ellos. Son seres 
desarraigados, son los “otros”, los 
raros, los distintos, los que no per-
tenecen, los que se salen de la fila 
de la rectitud uniformada y son 
asediados en distintos planos”, ex-
plica la autora.  

En ese sentido, reconoce que algu-
na resonancia tiene eso con lo que 
vivimos durante la revuelta y con lo 
que estamos viviendo hoy, “en el sen-
tido de cuestionar una cierta norma-
lidad que se quiere imponer. Una 
normalidad que excluye, que pre-
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cariza y que no da espacio a las di-
sidencias. La revuelta nos hizo re-
cordar que el pasado va a estar siem-
pre ahí, lanzando chispas hacia 
nuestros días como un sacudón. De 
toque de queda a toque de queda. Y 
la pandemia, que parece hacer un 
paréntesis para dejarnos en un pre-
sente congelado en el “puertas aden-
tro”, nos viene a confirmar, sin em-
bargo, que la intimidad siempre tie-
ne un correlato con el espacio 
público. Pienso en la situación de 
muchos migrantes que viven en con-
diciones de hacinamiento, que de-
ben salir a la calle porque dependen 
del día a día para sobrevivir y que es-
tán a cargo de muchas de las labo-
res que permiten el confinamiento 
de los otros. Entonces incluso la 
“normalidad” del cuidado es una 
ilusión. O, más bien, un privilegio”.  

  
Parece que el vuelo  
no fuera a llegar 

Y, en ese escenario de confina-
miento y perplejidades, Alejandra 
Costamagna enfrenta la literatu-
ra también sin certezas. “El univer-
so desde el que podríamos mirar 

“Me siento feliz de compartir 
espacio con escritores y 
escritoras que admiro tanto, 
como Manuel Rojas, Marta 
Brunet, Guadalupe Santa Cruz o 
Germán Marín, por mencionar 
apenas a un puñadito”. 

“Y me alegra muchísimo, 
especialmente, contribuir a 
emparejar un poco la cancha en 
términos de género”.

FRASE

Son cerca de 30 páginas las que 
le dan forma a “Tamara de las 
Tormentas: Una Vida en Pintu-
ras”, libro editado por la Funda-
ción la Concepción del Arte en 
conjunto con la artista penquis-
ta Tamara de las Tormentas, el 
cual iba a tener por estos días su 
respectivo lanzamiento presen-
cial, pero dada la emergencia sa-
nitaria generada por el coronavi-
rus se debió suspender. 

Sin embargo, ante este nuevo 
escenario y realidad, en que las 
redes sociales y lo digital se han 
convertido en poderosos alia-
dos, la Fundación decidió rega-
lar 60 ejemplares de la publica-
ción  y enviarlas a domicilio. Para 
quienes estén interesados en po-
der tener uno de estos textos, vi-
sitar el sitio web www.laconcep-
ciondelarte.com donde hay ma-
yores detalles de cómo adquirir 
este libro visual o de lo contrario 
escribir al mail unavidaenpin-
tura s@l a c on c e p cion d el ar-
te.com A las personas que no al-
cancen un ejemplar físico del tí-
tulo, se le hará llegar su versión 
digital del trabajo. 

“Me parece excelente esta ini-
ciativa de regalar el libro, más 
aún en el contexto que estamos 
viviendo, en que la solidaridad 
debe primar. Así que muy con-

tenta de poder ver también sus 
óleos en un texto impreso”, co-
mentó la artista. 

Tamara de las Tormentas es 
una destacada artista visual de 
Concepción y magíster en Histo-
ria del Arte,  con una amplia y di-
latada trayectoria internacional. 
Es así que sus pinturas se encuen-
tran en ciudades tales como Nue-
va York, París, Ciudad del Cabo y 
Estocolmo, entre otras. 

Si bien en julio tiene proyecta-
da la realización de una muestra 
en la galería del Ex Cine Windsor, 
la cual está sujeta a poder ser rea-
gendada, la artista se encuentra 
refugiada en su taller armando 
un nuevo proyecto pictórico. 

“Esta situación que vivimos -la 
pandemia y su posterior cuaren-
tena- fue muy sorpresiva para to-
dos. No obstante, la he aprove-
chado para dedicarme cien por 
ciento a la pintura. Es más, estoy 
enfocada en una serie de cua-
dros basados en las ‘Cuatro Esta-
ciones’, de Vivaldi. Cada una de 
las pinturas ilustra en detalle 
esos movimientos”, detalló de las 
Tormentas. 

Por su parte, la Concepción del 
Arte es una fundación que busca 
en estos momentos de crisis apor-
tar mediante la entrega de mate-
rial cultural a la comunidad.

Artista plástica regala libro 
en formato físico y digital

ESTE ES EL PRIMERO de cuatro libros que la Fundación la Concepción 
del Arte hará con la vida y obras de Tamara de las Tormentas.

FOTO: FUNDACIÓN LA CONCEPCIÓN DEL ARTE



Cultura&Espectáculos
14 Diario Concepción Miércoles 29 de abril de 2020

El álbum contó en el diseño 
de su portada con el trabajo 
de Freddy Agurto, artista 
plástico y académico de la 
Casa del Arte.

Con marcado  
sello penquista

Melancolía y fusión en debut 
discográfico de Monreal Latin Blues

“¿CACHÁI COMPAY?”

El músico penquista, radicado 
en San Francisco, California, Se-
bastián Monreal acaba de editar 
su primer álbum junto a su ban-
da Monreal Latin Blues titulado 
“¿Cachái compay?”. 

El quinteto, formado por Anto-
nio Novoa (trompeta), Jenelle 
Roccaforte (bajo), Nicolás Elizal-
de (congas), Jorge Arriagada (ba-
tería) y Sebastián Monreal (guita-
rra), propone en este disco de-
but una fusión de sonidos latinos 
con el sentimiento de la llamada 
“música del alma”. 

“El sonido de esta placa sobre-

Compuesto por seis canciones, el álbum mezcla la conocida “música del alma” con melodías 
propias de nuestro continente. Material disponible a través de las principales plataformas digitales 
de música.

Valdés, ex miembro de Irakere e 
hijo de Chucho y Bebo Valdés. 

La mezcla de culturas, más allá 
de las melodías y lo cosmopolita 
de los músicos, se denota y hace 
hincapié de entrada con el título 
del trabajo. “Refuerza el concep-
to de música latina en versión chi-
lena que quisimos impregnar en 
el disco. Esto, al ser un juego de 
palabras entre un típico chilenis-
mo como ‘cachái’ y una expresión 
cubana ‘compay’, las que juntas 
traducidas significan ¿Me entien-
des, amigo?”, explicó Monreal.

FOTO: MONREAL

las instalaciones de Estudio 
Leufü. Sin embargo, el track “Que 
te vaya bien” fue mezclado en Es-
tados Unidos por Greg Landau y 
en que además participó en la 
voz el músico penquista, Boris 
Castro, más conocido como Cho-
ro Boro. 

Un guiño importante a la ciu-
dad de donde viene la mayoría de 
los integrantes del grupo se ma-
terializa en la canción “Ongol-
mo”, un verdadero homenaje a la 
capital del Bío Bío. Otro punto 
alto dentro de los participantes 
especiales que tuvo “¿Cachái 
compay?” fue la inclusión del pia-
nista de jazz cubano, Chuchito 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

LA BANDA grabó y 
masterizó casi todo el 
LP en Estudio Leufü.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Quienes podamos quedarnos en casa debemos hacerlo, y cuidarnos. En mi caso, soy adulta 
mayor y debo tener más cuidado. Hay mucha gente que se la está jugando por nosotros, en la 

salud, gente que saca la basura, Bomberos, y por ellos hay que ser conscientes y resguardarse”.

Juanita Toro, bailarina y coreógrafa

#MeQuedoEnCasa

sale al ser un latin blues sutil y 
melancólico, combinado con raí-
ces afro y matices andinas que lo 
hacen muy versátil. Por momen-
tos, la idea es quien escuche el ál-
bum se transporte  a una cálida 
fiesta donde predominan ritmos 
del chachachá, la rumba y el 
mambo, las que se encuentran 
súbitamente con melodías espa-
ñolas con toques de bembé, gua-
jiras y swing”, explicó Monreal. 

Las seis canciones que confi-
guran el disco, que contó con el 
apoyo económico del Ministe-
rio de las Culturas, fueron graba-
das y masterizadas por el inge-
niero en sonido, Pedro Antivil, en 
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Sociales

Si tenemos la posibilidad de realizar actividad física en nuestro hogar durante este periodo haremos más llevadero este 
proceso.  Hoy lo más importante es quedarnos en casa, para así evitar contagiarnos, propagar el virus y contribuir a que, ojalá 

prontamente, podamos reencontrarnos físicamente con nuestros seres queridos.

 Jorge Torres Henríquez, Profesor de Educación Física. Integrante de la Unidad de Deportes Dise UdeC

#MeQuedoEnCasa

Covid-19
RIESGOS DE AUTOMEDICARSE  
EN CASA
La automedicación es la administración de medicamentos sin indicación de un 
profesional médico. Sus principales riesgos contemplan toxicidad manifestada 
como reacciones alérgicas o intoxicación, enmascaramiento de cuadros clínicos 
severos, interacciones medicamentosas, falta de efectividad de tratamientos, 
dependencia y tolerancia a la acción de algunos medicamentos. Considerando 
este contexto, es necesario destacar la importancia de no automedicarse. 

#MeQuedoEnCasa
MÁS INFORMACIÓN, CONSULTAS Y EMERGENCIAS EN BÍO BÍO - TEL. 800 500 836

Ricardo Godoy Ramos.  
Decano Facultad de Farmacia UdeC

a) Durante la alerta sanitaria no uses 
ibuprofeno pues podría favorecer la infección por 
Covid-19.

70% V-2019

b) No existen estudios clínicos que demuestren 
eficacia y seguridad del uso de cloroquina o 
hidroxicloroquina en el tratamiento de la infección por 
coronavirus.

70% V-2019

c) El alcohol gel debe contener sobre un 70% de 
etanol para presentar efecto antiséptico. 70% V-2019

d) No compres medicamentos en plataformas 
de internet no autorizadas, podrían ser 
falsificaciones, productos vencidos, mal conservados 
o sin registro sanitario.

70% V-2019

Sobre los efectos de la automedicación, el Dr. Ricardo Godoy Ramos, Decano de 
la Facultad de Farmacia de la Universidad de Concepción, indica los siguientes 
puntos a considerar:

e) La farmacia es un Centro de Salud y los 
medicamentos no son golosinas.

70% V-2019

f) Si tienes dudas sobre un medicamento, en toda farmacia existe un Químico Farmacéutico a quien podrás consultar.

70% V-2019

g) Si estás en tratamiento con algún 
medicamento, evita la ingesta de alcohol pues 
podría provocar serios efectos adversos.

70% V-2019

h) La administración de antibióticos debe 
reservarse para casos comprobados de infección 
bacteriana. 

70%V-2019

i) Nunca ingieras un medicamento vencido, 
entrégalo en la farmacia más cercana.70% V-2019

j) No recomiendes medicamentos, lo que es 
efectivo para uno puede ser tóxico para otros. 

70% V-2019

k) Ninguna substancia es inocua, incluso los 
productos de origen vegetal mal administrados pueden 
ser tóxicos.

70% V-2019
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CONSULTADOS SIGUEN ENTRENANDO EN SUS CASAS

No les gusta la palabra retiro. 
Tampoco que se les trate de mane-
ra distinta al resto. Más allá de te-
ner edades avanzadas, los deportis-
tas adultos mayores aseguran que 
siguen entrenando para retomar 
sus actividades tras la pandemia.  

Andrés Retamal, remero más-
ter de Canottieri, dijo que “en mi 
caso, sigo entrenando normal. La 
clave es levantarse igual temprano 
y realizar, aparte de ayuda en la 
casa, rutinas de ejercicio y que son 
series de entrenamientos. Yo utili-
zo máquina de remoergómetro y al 
no tener bicicleta de spinning me 
fabriqué rodilla para ocupar una 
tradicional”. 

Al respecto, agregó que “por su-
puesto que extraño el contacto con 
mis compañeros. Estábamos a full 
preparándonos para el sudameri-
cano, un grupo de 65 remeros de 
todo Chile. Ahora hemos hecho 
contacto vía Zoom, y cinco entre-
nadores nacionales estamos en un 
simposio de remo por esta platafor-
ma, con entrenadores de Estados 
Unidos, España y de toda América, 
durante esta semana y la otra. La 
idea es buscar opciones de entrena-
miento y nivelar conocimientos”. 

Del regreso, aseguró que “esta-
mos todos optimistas, pero con pre-
caución de cómo sería después. Hay 
un calendario anual, esperamos que 
no varíe, a contar de octubre”. 

 
Canastas virtuales 

Héctor Gutiérrez es equipo Ma-
xibasquet Concepción, y contó que 
“estoy en casa, en cuarentena. Se 
echa de menos el deporte, cuando 
se ha practicado toda la vida es di-
fícil.  Pero eso mismo me ha dado 
una disciplina de comportamiento, 
de concentración, que ayuda mu-
cho en un momento así”. 

Aseguró que desde inicios de año 
no juega básquetbol. “Personal-
mente, hago deporte también en el 
Club Bellavista. Fui a competir por 
un equipo de Santiago al Mundial 
de Finlandia. Paramos en enero. 
Cada uno siguió por su cuenta, yen-
do al gimnasio. En mi casa tengo pe-
sas, bicicleta, para hacer abdomina-
les, y día por medio hago una ruti-
na para mantener la salud igual. 
Yo nací en el atletismo, después me 
pasé al basket, y eso me dio una 
base de fuerza importante”. 

De todas maneras, aseguró que 
“se echa de menos a los amigos. El 
WhatsApp sirve mucho. El otro día 
hicimos un entrenamiento virtual, 
se mantiene la comunicación cons-
tante, aunque no es lo mismo que 
estar en un gimnasio compartien-

La cuarentena de los 
deportistas que son 
adultos mayores

WhatsApp”. 
Al igual que Gutiérrez, indicó que 

“espero volver a jugar después que 
pase esto. Cumpliré 80 años en ju-
lio, y en el último nacional había 
sólo dos equipos de nuestra catego-
ría (sobre 75). Generalmente, este 
torneo se hace a fines de octubre, la 
sede sería Antofagasta, veremos 
qué pasa con el campeonato”.   

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Echan de menos la convivencia con sus pares, pero saben que 
deben cuidarse. ¿Retiro? No se les pasa por la cabeza, y 
aseguran que cuando se pueda volverán a la competencia. 

Sin agua, hay dolor 
Lya Wimmer es otra de las figuras 

del deporte más adulto a nivel regio-
nal, y contó que “estaba muy acostum-
brada a nadar todos los días, y al no ha-
cerlo olvídese los dolores que tengo. Mi 
esposo murió en agosto de 2019, y dos 
meses antes ya no nadaba pues lo cui-
daba todo el día... A mi edad, qué im-
porta que me duela el cuerpo. Estoy 
viva, con hijos y nietos sanos”. 

Pensaba retomar la actividad en 
enero -un sobrino nieto le regaló la 
inscripción en la Ymca- pero no ha 
podido volver. “No se imagina cuán-
to extraño nadar. Hablo con mis 
compañeros del Stadio Italiano de 
Santiago, y otras amigas, y todos lo 
echamos mucho de menos. El agua 
es mágica, maravillosa. Todos que-
remos nadar y no podemos”.  

Sin embargo, también aseguró que 
volverá a competir. “Esa es mi espe-
ranza. Creo que todavía estoy en con-
diciones. Metiéndome al agua, soy un 
delfín (ríe). Quiero volver a nadar, y 
volver a juntarme con la gente de acá, 
de Santiago. Estoy segura que, una 
vez que retome, nadaré pronto rápi-
do, como siempre”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

do, jugando y conversando”. 
Sobre retirarse, ni pensarlo. “Quie-

nes tenemos más edad estamos más 
convencidos aún que seguiremos 
practicando por mucho tiempo 
más.  Los años son la mejor discipli-
na. Por eso, hemos mantenido los 
grupos, las competencias. Este año 
cumpliré 76 años y no tengo ningu-
na limitante. Ni pienso en detener-

me. Esto es un paro temporal, nada 
más. No nos miren como viejitos, 
sino como personas competitivas 
que seguirán jugando”.  

Daniel Manríquez es su compa-
ñero en el Maxibasquet. “Estoy 
en el campo, en una parcela en 
Cabrero, hace un mes y medio. 
Se extraña el deporte, obviamen-
te. Seguimos conectados por 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN EL EQUIPO DE 
MAXIBASQUET de 
Concepción hay 
personas que se 
mantienen activas 
cerca de los 80 años. 

“Me quedo en casa para cuidar no solo de mí y de mi familia, sino que de todos. Los invito a 
quedarse en casa, cumplir con las medidas sanitarias que nos recomiendan los expertos para así 

acabar lo más rápido posible con este virus”.

Sebastián Leefhelm, basquetbolista UdeC

#MeQuedoEnCasa
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“Esto es como en el fútbol cuando te daban una indicación. No deben ser sólo palabras de la 
boca para afuera, sino que debe demostrarse con hechos. La única opción es quedarse en casa, 

porque el virus es muy contagioso y dañino. Por lo mismo, afuera se les escapó el tema de las manos”.

Ricardo Viveros, exdelantero UdeC

#MeQuedoEnCasa

marcaba diferencias y el esta-
dio se llenaba con hinchas de 
distintos equipos. Era gente 
que iba a ver buen fútbol”, 
agregó el exdelantero. 

Y si UdeC ya había sufrido 
con Rivaldo en Collao, el 5-0 
en Belo Horizonte fue más 
que suficiente para sepultar 
cualquier ilusión de meterse 
en octavos. “Marcaba enor-
mes diferencias y sólo por tra-
yectoria generaba inquietud”, 
indicó Viveros sobre Rivaldo. 

DEBUT DE UDEC EN COPA LIBERTADORES 2004

Fue el merecido premio 
para una campaña donde el 
Campanil sólo no levantó la 
copa porque el sistema de 
torneo era con playoffs y no 
tabla general. El 2003 de la 
UdeC fue tan sorprendente 
como brillante, que la clasifi-
cación a Copa Libertadores y 
Sudamericana de 2004 era lo 
mínimo que merecía un equi-
po que con Valdivia y Beause-
jour en cancha, ganaba, go-
leaba y daba espectáculo. 

Un equipo que hace sólo 
un año debutaba en Primera 
División, comenzó a preparar 
en 2004 su participación para 
la Libertadores. El sorteo em-
parejó a UdeC en el Grupo 3 
con el poderoso Cruzeiro, 
Santos Laguna y Caracas. 
“Fue meritorio jugarla por lo 
realizado en 2003, pero clara-
mente los resultados no fue-
ron lo que esperábamos”, co-
mentó Ricardo Viveros, quien 
marcó un gol en esa copa. 

 
Ilusionaron 

El estreno auricielo fue en 
México y precisamente con 
Viveros como autor del pri-
mer gol del Campanil en un 
torneo internacional. Santos 
Laguna llegó a estar 2-0 en 
sólo 8 minutos, pero sobre el 
final del primer tiempo Vive-
ros descontó con un golazo y 
Luis Pedro Figueroa marcó 
el empate. Fue un resultado 
que prometía, pero lo que si-
guió fue muy negativo. 

“Lo que se hizo en México 
fue muy meritorio, pensando 
que Santos y Caracas eran los 
más accesibles. Lejos el rival 
más difícil fue Cruzeiro, pero 
siento que nos farreamos la 
posibilidad de pasar a la otra 
etapa”, dijo Viveros, sobre un 
equipo que no pudo hacer 
mucho en el segundo partido 
ante Cruzeiro en casa, cayen-
do 1-3. Al frente estaban juga-
dores de la talla de Rivaldo, 
Alex y el chileno Claudio Mal-

Rivaldo fue demasiado rival para  
el estreno copero del Campanil 

El histórico jugador brasileño fue rival de la UdeC 
en su primera experiencia internacional, hace 16 
años. Una campaña que no 
tuvo los resultados 
esperados, pero 
fue el premio a 
un equipo que 
brilló en 2003. 

FOTO.ARCHIVO COPESA.F

La eliminación auricielo de la 
copa, oficialmente, se selló 
en Venezuela, tras caer 1-0 
ante Caracas. 

El 2-2 de la última fecha 
ante Santos, con goles de Pa-
redes, quedó para la estadís-
tica. Por resultados, una mala 
copa, pero una experiencia 
inolvidable para un equipo 
que debutó en el continente.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

ELENCO AURICIELO  
sufrió su peor derrota 
ante Cruzeiro, en Brasil.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NEW
S

NEW
S

NEWS

Memoria

Deportiva

donado, quien vivía sus me-
jores años en Brasil. 

Quizás el golpe más duro 
fue el tercer partido de la fase 
de grupos y el segundo en 
casa, donde la UdeC recibió a 
Caracas. Gómez y Cáceres 

anotaron en la caída por 2-3 
ante los venezolanos. “No te-
nían grandes cosas, pero nos 
ganaron en base a fuerza e 
ímpetu. Quedé con gusto a 
poco en esa copa, porque se 
podía clasificar. Ese equipo 
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LOS ÁNGELES

6/27
SANTIAGO
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TALCA

9/19
ANGOL
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TEMUCO

7/15
P. MONTT

9/19
JUEVES
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VIERNES
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SÁBADO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Catalina de Siena

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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